

## PRONUNCIAMIENTO

### **Organizaciones en México exigen la liberación de Fidel Zavala, Medardo Arnoldo Rodriguez y Alejandra Jeannette Cañas y el cese a la persecución de defensores de derechos humanos en El Salvador**

El 25 de febrero las autoridades salvadoreñas capturaron a Fidel Zavala, vocero de la Unidad de Defensa de Derechos Humanos y Comunitarios de El Salvador (UNIDEHC). El hecho ocurrió horas después de que Zavala denunciara en las afueras de la Procuraduría para la Defensa de los Derechos Humanos las recientes detenciones arbitrarias de Medardo Arnoldo Rodriguez y Alejandra Jeannette Cañas<sup>1</sup>, líderes de la Comunidad Hacienda La Floresta, en San Juan Opico, a quienes UNIDEHC asesoraba en el proceso por legalizar sus terrenos. Al mismo tiempo, Ivana Cruz, abogada y cofundadora de UNIDEHC, denunció el allanamiento de su vivienda por parte de la Policía y la Fiscalía.<sup>2</sup>

Zavala es un reconocido defensor de derechos humanos en El Salvador. Fue declarado inocente tras pasar trece meses en las cárceles de Bukele bajo el notorio Estado de Excepción que mantiene suspendidas las garantías constitucionales en El Salvador desde marzo de 2022. Durante su encarcelamiento, afirmó ser testigo de los graves actos de corrupción y violaciones de derechos humanos ejecutados por parte de las autoridades. Al salir, hizo pública su denuncia, proporcionando entrevistas a medios nacionales e internacionales, y presentó una demanda en contra del director general de Centros Penales y viceministro de Seguridad Pública, Osiris Luna, y a los directores de las cárceles de Cutumay Camones, en Santa Ana, y Mariona, por los delitos de actos arbitrarios, incumplimiento de deberes, cohecho y tortura.<sup>3</sup>

La detención de Fidel Zavala y el allanamiento de la vivienda de Ivania Cruz, tras las capturas de los líderes de la Comunidad La Floresta, demuestran una clara intención de persecución política en contra de UNIDEHC por parte del gobierno de Nayib Bukele. Ocurren, además, en un contexto más amplio de criminalización de defensores de derechos humanos, líderes comunitarios y opositores políticos en El Salvador.

Como organizaciones sociales, de derechos humanos y solidarias en México, exigimos:

- La liberación inmediata de Fidel Zavala, Medardo Arnoldo Rodriguez y Alejandra Jeannette Cañas.
- El cese a la persecución de UNIDEHC.
- El cese a la criminalización de la defensoría de derechos humanos en El Salvador.

Firmamos:

- Comité de Solidaridad con El Salvador en México
- Mexicanos Unidos
- Colectivo Regina Martínez de Xalapa, Veracruz

<sup>1</sup> <https://x.com/LPGJudicial/status/1894434140281348467>

<sup>2</sup> <https://x.com/IvaniaCruz15/status/1894521798126920016>,  
<https://x.com/IvaniaCruz15/status/1894517146178232657>

<sup>3</sup> [https://elfaro.net/es/202407/ef\\_tv/27515/%E2%80%9CYo-ten%C3%ADa-que-anotar-el-nombre-de-los-que-salieron-en-bolsas-negras%E2%80%9D.htm](https://elfaro.net/es/202407/ef_tv/27515/%E2%80%9CYo-ten%C3%ADa-que-anotar-el-nombre-de-los-que-salieron-en-bolsas-negras%E2%80%9D.htm)

- Liga Mexicana por la Defensa de los Derechos Humanos (LIMEDDH)
- Consejo Nacional e internacional de la Comunicación Popular (CONAICOP)
- Plataforma Internacional de Solidaridad con la Causa Palestina

